

**VERIFICACIÓN A LAS CONFERENCIAS MATUTINAS**  
**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**  
**29 AGOSTO AL 2 DE SEPTIEMBRE DE 2022**

**LUNES 29 DE AGOSTO**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** “Eran (los pueblos prehispánicos), según los europeos, pueblos salvajes, que sacrificaban seres humanos, violentos, dominadores, con religiones que adoraban ídolos, que eran parte de prácticas demoníacas. Se llegó a decir que en América existía el diablo y que toda la acción de colonización, de evangelización, era para rescatarnos, para civilizarnos. Esa palabra, ese término, ese concepto se usó muchísimo”.

**Resultado: Verdadero**

Después de la conquista española, en la Nueva España comenzó una época de “civilización” a la cultura de los pueblos indígenas que habitaban en la zona. Los españoles cristianizaron y adoctrinaron a los habitantes hasta minimizar la cultura prehispánica.

Por ejemplo, la obra de Félix Báez y Arturo Gómez Martínez “Tlacatecolotl y el Diablo, la cosmovisión de los nahuas de Chicontepec”, expresa la dinámica de la represión religiosa colonial instituida a partir del siglo XVI.

Específicamente, los autores señalan que en el contexto analítico la imagen del diablo tiene importancia analítica fundamental y es que, dicha imagen era configurada en base a diversas tradiciones culturales que se sintetizan en la época medieval europeo.

Es decir, con la Conquista de México, los pueblos prehispánicos modificaron su creencia tradicional de los que conocían como “el mal” pues se unieron expresiones culturales no solo europeas, sino también africanas.

Además, los dioses mexicanos fueron mostrados por los evangelizadores como entidades del “mal” y se impusieron nuevas devociones, fundamentalmente centradas en los santos patronos.

**(Véase en link 1 y 2)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** “Es que la esclavitud en México, lo hemos dicho, se abolió hace apenas 100 años, un poco más, en 1914. Por eso fue importante la Revolución mexicana, porque (Miguel) Hidalgo en el movimiento de Independencia proclama la abolición de la esclavitud, pero se queda en proclama, en la realidad continúa con la Independencia política, y durante todo el siglo XIX prácticamente la esclavitud en la modalidad de peones acasillados en haciendas”.

**Resultado: Verdadero**

A lo largo de la historia de México se encuentran varios momentos en donde la esclavitud ha sido abolida en el discurso. El primero de ellos se dio con Miguel Hidalgo, quien emitió un decreto en 1810, como ya se mencionó.

Después, en, 1813 José María Morelos, junto con Andrés Quintana Roo, publicaron "Sentimientos de la Nación", una declaración general de principios en la que específicamente en el artículo 15 se exigía la eliminación de la esclavitud.

Posteriormente, el 15 de septiembre de 1829, el expresidente Vicente Guerrero, anunció un decreto en el que se declaraba abolida la esclavitud en México, esto después de que no se cumplieran las proclamas de Hidalgo y Morelos.

Pero fue hasta 1917, con la creación de la Constitución del país, que se prohibió la esclavitud de forma expresa y para todo el territorio nacional.

**(Véase en link 51)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** "Por ejemplo, si se va a Palenque, se advierte que cuando construyen esa gran ciudad desvían el río y lo pasan por el centro de la ciudad, o sea, grandes conocedores de la hidráulica (los pueblos prehispánicos)".

**Resultado: Verdadero**

Los arqueólogos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) encontraron un sistema hidráulico complejo en Palenque, en Chiapas, específicamente debajo de la tumba de Pakal "el Grande", gobernante maya del año 615 a 683.

Los expertos estiman que dicho sistema fue construido en el siglo VII, antes de la edificación de la Gran Pirámide. Hay antecedentes que comprueban el alto conocimiento que tenían los habitantes de esa zona sobre la hidráulica. No obstante, el propósito de la red hidráulica pareciera imitar el camino que conduciría al gobernante hacía las aguas del inframundo, detallaron los académicos que han estudiado el lugar.

De acuerdo al INAH, el sistema hidráulico tiene una dirección de norte a sur, lo que permite drenar el Templo de las Inscripciones a casi tres metros de profundidad al noroeste. Al sur, bajo el edificio, el canal principal sigue una línea recta con un ancho de nueve metros y forma una especie de vertedero.

**(Véase en link 3)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Trabajadores inscritos al IMSS**

**Frase:** "Eso, los migrantes, y aquí pues hay más de 21 millones de trabajadores inscritos al Seguro Social, y cuántos buscándose la vida en la economía informal".

**Resultado: Verdadero**

Según datos del Instituto Mexicano del Seguro Social, hasta el 30 de abril del 2022, se tiene un registro de 21 millones once mil 342 puestos de trabajo.

**(Véase en link 4)**

**Categoría: Educación**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** “Con Salinas se modificó el artículo 3º de la Constitución, siendo secretario de Educación Ernesto Zedillo, para que la educación gratuita se limitará a lo básico y dejaron en el mercado la educación media superior y la educación superior”.

**Resultado: Verdadero**

La quinta reforma al artículo tercero fue publicada en marzo de 1993, cuando Carlos Salinas de Gortari era el presidente en turno.

La reforma dicta que, “además de impartir la educación preescolar, primaria y secundaria, señaladas en el primer párrafo, el Estado promoverá y atenderá todos los tipos y modalidades educativos -incluyendo la educación superior- necesarios para el desarrollo de la Nación, apoyará la investigación científica y tecnológica, y alentará el fortalecimiento y difusión de nuestra cultura”. Como se puede observar la obligatoriedad de la impartición quedó entonces solo para el nivel básico.

Asimismo, dice que “las universidades y las demás instituciones de educación superior a las que la ley otorgue autonomía, tendrán la facultad y la responsabilidad de gobernarse a sí mismas; realizarán sus fines de educar, investigar y difundir la cultura de acuerdo con los principios de este artículo, respetando la libertad de cátedra e investigación y de libre examen y discusión de las ideas; determinarán sus planes y programas; fijarán los términos de ingreso, promoción y permanencia de su personal académico; y administrarán su patrimonio”.

Hasta septiembre de 2011, el Senado de la República aprobó elevar a rango constitucional la obligatoriedad de la educación media superior.

**(Véase en links 5 y 55)**

**Categoría: Educación**

**Tema: Cuotas en la UNAM**

**Frase:** “Hubo hasta un movimiento en la UNAM, que querían cobrar cuotas”.

**Resultado: Verdadero**

Entre 1999 y 2000 la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) cerró sus puertas y la comunidad universitaria padecía la polarización pues, no solo se pretendía cobrar cuotas a las y los alumnos, sino que autoridades de seguridad amedrentaban a estudiantes.

Durante la gestión de Francisco Barnés de Castro como rector de la Máxima Casa de Estudios, se lanzó un plan que tenía entre sus propósitos reorganizar la red de la universidad. Sin embargo, la prioridad cambió a reformar el sistema de cuotas.

La reforma fue alentada por el gobierno federal, lo que llevó al paro estudiantil desde el 20 de abril de 1999 a inicios del 2000.

**(Véase en link 6)**

**Categoría: Educación**

**Tema: Escuelas normales rurales**

**Frase:** “Desaparecieron El Mexe, como desaparecieron todas las normales que pudieron (gobiernos anteriores)”.

**Resultado: Verdadero**

La Secretaría de Educación Pública (SEP), en su monitoreo anual del Consejo Nacional de Fomento Educativo (CONAFE) 2018, expuso que la escuela normal rural Luis Villarreal de la comunidad El Mexe, municipio de Francisco I. Madero, Hidalgo, cerró sus puertas el 6 de julio de 2008, luego de 82 años de función.

En dicho año, el gobernador de Hidalgo era Miguel Ángel Osorio Chong (actual senador y quien fue secretario de Gobernación en el sexenio de Enrique Peña Nieto), por el Partido Revolucionario Institucional (PRI).

No obstante, anteriormente se presentó un proyecto gubernamental en el que se proponía el cierre de 16 normales rurales del país, proceso que inició en la década de los noventas con la reducción de matrículas.

Esto, asegura el monitoreo CONAFE 2018, impulsó a estudiantes de “El Mexe” a tomar protesta para reclamar espacios.

**(Véase en link 9 y 10)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** “Madero tenía una formación; bueno, estudió en Francia y estudió en la Universidad de Berkeley”.

**Resultado: Verdadero**

El expresidente de México, Francisco I. Madero estudió en la Universidad de Berkeley, el Liceo de Versalles y en la Escuela de Altos Estudios Comerciales, en París, ya que provenía de una de las familias más acaudaladas del norte del país.

**(Véase en link del 11 al 13)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Equidad de género**

**Frase:** “La palabra equidad significa igualdad, no equidad es nada más mujeres, equidad es que haya igualdad de hombres y de mujeres”.

**Resultado: Engañoso**

Aunque el concepto de equidad de género sí significa que exista una igualdad de oportunidades entre los hombres y las mujeres, también es el reconocer que ambos sexos poseen diferencias y con base en ellas, equilibrar las oportunidades y tratos hacia unos y otros.

Igualdad es la disposición a tratar a toda la ciudadanía del mismo modo, sin importar su género, raza, posición social o cualquier otra característica o cualidad.

Equidad es la capacidad de ser justos o de impartir justicia partiendo del principio de la igualdad, pero considerando las necesidades individuales y las circunstancias de cada ciudadano o ciudadana.

**(Véase en links 14 y 15)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** “(Cuando) existe una posesión y se puede comprar la tierra, el gobierno interviene, paga una indemnización”.

**Resultado: Verdadero**

El gobierno está obligado a pagar una indemnización cuando las personas sufran daños a sus bienes y derechos por culpa de una administración irregular, según la Ley Federal de Responsabilidad Patrimonial del Estado.

Además, se plantea que los entes públicos iniciarán el proceso partiendo de la reclamación de la parte interesada.

Por otro lado, en el artículo 27 de la Constitución Mexicana se establece que “las expropiaciones sólo podrán hacerse por causa de utilidad pública y mediante indemnización”, que es lo que ha ocurrido en parte importante de sus megaproyectos, como el Tren Maya en el sureste del país.

**(Véase en links 7, 8 y 16)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Concesiones del Agua**

**Frase:** “Lo otro es lo del agua, ahí sí el derecho del agua es federal, ahí sí no se puede tener el agua que corresponde a los pueblos. Puede haber una concesión de agua, pero sí puede haber una revocación del convenio, del contrato”.

**Resultado: Verdadero**

De acuerdo al artículo cuarto de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, el agua es un derecho humano, ya que “toda persona tiene derecho al acceso, disposición y saneamiento de agua para consumo personal y doméstico en forma suficiente, salubre, aceptable y asequible”.

Por otro lado, aunque sí existen concesiones, quienes las obtienen tienen que registrarse a los lineamientos que dicta la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en el documento de Derechos y Obligaciones de los Usuarios de Aguas Nacionales y sus Bienes Públicos Inherentes o, de lo contrario, las Autoridades del Agua pueden presentar una revocación de convenio y retirarles los derechos que les fueron entregados.

Además, si existe una situación de emergencia, como la escasez del vital líquido en gran parte de la República Mexicana en este 2022, también el gobierno federal puede dar marcha atrás a concesiones.

**(Véase en links del 17 al 19)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** “Se reformó el artículo 27 de la Constitución en los tiempos de Carlos Salinas con el propósito de poner las tierras ejidales al mercado y muchos ejidos ya no existen y lo más indignante e irónico es de que los ejidatarios más importantes son actualmente latifundistas, como ejidatarios, se quedaron con las tierras de los ejidos”.

**Resultado: Engañoso**

Aunque el expresidente Carlos Salinas de Gortari sí reformó el artículo 27 y con ello dio entrada a que la propiedad privada se beneficiara de elementos naturales susceptibles a la apropiación, también dictaminó que la ley regulatoria restringiría el espacio del que podría hacerse.

**(Véase en links 20 y 21)**

## **MARTES 30 DE AGOSTO**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Policía Federal**

**Frase:** “En su mejor momento cuantitativamente llegó a tener 40 mil elementos (la Policía Federal); ahora la Guardia Nacional, 118 mil elementos”.

**Resultado: Verdadero**

Al cierre de 2017, la Policía Federal, exactamente, contaba con 37 mil 861 personas laborando, de las cuales el 78.5% (29 mil 720) eran hombres y el 21.5% (8 mil 140) mujeres, según el Censo Nacional de Seguridad Federal 2018 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), por lo que al cierre de la administración anterior, efectivamente, rondaba los 40 mil integrantes.

El 30 de junio de 2022, durante una ceremonia por el tercer aniversario de la Guardia Nacional, se dio a conocer que la corporación contaba con 118 mil 188 elementos y también se mencionó que hay 241 cuarteles concluidos en el país.

**(Véase en links del 52 al 54)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Inflación**

**Frase:** “Nosotros tenemos una inflación en energéticos del 0.6 y Estados Unidos tiene una inflación en energéticos del 0.6.”

**Resultado: Verdadero**

Según datos del Banco de México (Banxico), en julio de 2022 se registró 0.62 en Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) Subyacente mensual (última actualización), mientras que en el mismo periodo la inflación en Estados Unidos fue de 5.9 por ciento.

**(Véase en links del 22 al 24)**

**Categoría: Presupuesto**

**Tema: Refinería Dos Bocas**

**Frase:** “Hubo un incremento en el caso de la refinería (Dos Bocas) porque no se contemplaron originalmente equipos que se necesitan y se amplió el presupuesto”.

**Resultado: Verdadero**

Pese a que el presidente dijo en 2019 que la refinería Dos Bocas tendría un presupuesto de 8 mil millones de dólares, la cifra ya se ha duplicado, alcanzando ya un costo de 16,816 millones de dólares.

El 27 de mayo de 2022 se publicó el acta 994, del Consejo de Administración de Petróleos Mexicanos (Pemex), en la cual, se precisa que en julio de 2020 se autorizó la inversión de casi nueve mil millones de dólares para la refinería, no obstante, se aclara que solo sería para la construcción de la obra, sin incluir impuestos.

Además, en agosto de 2021 el mismo Consejo ya había avalado cinco mil 617 millones 557 mil 503 dólares para el desarrollo de la infraestructura y otros 853 millones 280 mil 920 dólares para su puesta en operación.

**(Véase en link 25)**

**Categoría: Infraestructura**

**Tema: Refinería Dos Bocas**

**Frase:** “Y ya está terminada la refinería (Dos Bocas)”.

**Resultado: Falso**

La refinería Dos Bocas “Olmeca” fue inaugurada para hacer pruebas el 1 de julio de este año en Paraíso, Tabasco, sin embargo, aún no está finalizada ni en operación al 100 por ciento, así lo ha reconocido el propio gobierno federal.

**(Véase en link 26)**

## **MIÉRCOLES 31 DE AGOSTO**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** “Resulta que esta modificación a la Constitución se hizo en el gobierno de (Felipe) Calderón para lo de las detenciones, la prisión preventiva, en el 2008”.

**Resultado: Verdadero**

El 18 de junio de 2008 se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF), la reforma constitucional del sistema penal acusatorio para las detenciones y la prisión preventiva. El gobierno de Felipe Calderón fue del 2006 al 2012.

**(Véase en links 27 y 28)**

**Categoría: Bienestar**

**Tema: Medicina tradicional**

**Frase:** “Hay todo un programa que tiene que ver con la medicina tradicional, la participación de parteras en el programa que se inició, en efecto, como en 1980, lleva más de 40 años ese programa, empezó como IMSS-Coplamar”.

**Resultado: Verdadero**

El programa IMSS-Bienestar, según el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), se basa en el esquema de funcionamiento de atención integral a la salud el cual, tiene sustento en la atención primaria a la salud y esta se vincula de manera estrecha a las acciones médicas con la participación de la comunidad.

Entre las características del programa se encuentra la de propiciar el aprovechamiento de los conocimientos y recursos de salud disponibles, incluidos los de la medicina tradicional y la promoción del rescate de locales comestibles, las nuevas tecnologías y la atención basada en evidencia.

Y es que el instituto específico que, IMSS-Bienestar otorga servicios médicos de primer y segundo nivel de atención en zonas rurales y semiurbanas. No obstante, desde 1982 la participación comunitaria se interrelaciona a través de las parteras tradicionales y médicos y, a su vez, de voluntarios de la comunidad que origina una red de cooperación al comprender el contexto de la medicina tradicional.

**(Véase en link del 29 al 31)**

**Categoría: Salud**

**Tema: Salud en Guerrero**

**Frase:** “Guerrero es de los estados más abandonados en materia de salud y coincide de que es uno de los estados con algo que duele mucho, con los mayores niveles de desnutrición”.

**Resultado: Verdadero**

La secretaria de Salud en Guerrero, Aidé Ibarra Castro, señaló que se está trabajando con la actual administración de la gobernadora, Evelyn Salgado Pineda, en recuperar la confianza de la población en las unidades médicas del sistema de salud pública, después del alejamiento registrado por el abandono en el que las tuvieron administraciones anteriores.

De 2008 a 2018, la población con carencia por acceso a la alimentación en Guerrero tuvo un aumento de 1.6 puntos porcentuales, revela el informe más reciente del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

“En 2018, el porcentaje de la población con carencia por acceso a la alimentación en Guerrero fue 15.1 puntos porcentuales mayor que el porcentaje nacional. Ese mismo año, el estado ocupó el lugar 2 entre las 32 entidades federativas por sus niveles en esta carencia”, concluye el estudio del Coneval.

**(Véase en links 32, 56 y 57)**

**Categoría: Telecomunicaciones**

**Tema: Internet y telefonía en Chiapas**

**Frase:** “Es como el caso de Chiapas en comunicación, es el estado con menos comunicación o acceso a internet y a la telefonía celular”.

**Resultado: Verdadero**

Según la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y uso de Tecnologías de la Información en los Hogares (ENDUTIH) del 2021, los estados que registraron menor porcentaje de usuarios de internet fueron Chiapas con 46.1 %; Oaxaca con 56.9 % y Guerrero con 61.4 %.

Por su parte, los estados que registraron menor porcentaje de usuarios de teléfono celular fueron Chiapas con 55.6 %; Oaxaca con 63.8 % y Guerrero con 67.3 por ciento.

**(Véase en link 33)**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Homicidios en Colima**

**Frase:** “Colima es el estado con más homicidios en el país de acuerdo a su población”.

**Resultado: Verdadero**

Información oficial del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP) muestra que Colima es la entidad en la que se presentaron homicidios dolosos durante abril de 2022 (último reporte disponible por población), con 30.40 por cada cien mil habitantes.

**(Véase en link 34)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Plan integral de desarrollo social**

**Frase:** “No hay un municipio de México, uno de México, que no tenga un plan integral de desarrollo social”.

**Resultado: Verdadero**

De acuerdo a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, todos los estados deben contar con un plan integral que sea implementado internamente en cada municipio.

Su propósito es promover las estrategias para llevar a cabo proyectos que permitan la participación y el desarrollo social de las comunidades a través de decretos y distintas dependencias.

**(Véase en link 35)**

**JUEVES 1 DE SEPTIEMBRE**

**NO HUBO CONFERENCIA MATUTINA DE PRENSA, DEBIDO AL CUARTO INFORME DE GOBIERNO.**

**VIERNES 2 DE SEPTIEMBRE**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Crimen organizado**

**Frase:** “En un enfrentamiento del Ejército con una organización del crimen organizado, perdió la vida una niña, esto en Nuevo Laredo (Tamaulipas)”.

**Resultado: Verdadero**

El pasado miércoles, la menor Heidi Mariana perdió la vida debido a una bala perdida tras un enfrentamiento entre militares e integrantes del crimen organizado, en Tamaulipas.

Los familiares acudieron al Comité de Derechos Humanos de Nuevo Laredo para presentar una denuncia. Hasta el momento continúan las averiguaciones y no se ha determinado si la bala fue disparada por el Ejército o por los presuntos criminales.

**(Véase en link 36)**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Madres buscadoras**

**Frase:** “Hay una relación (con las madres buscadoras de sus hijos desaparecidos) con la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas está en esto. Y vamos a seguir ayudando”.

**Resultado: Engañoso**

En una entrevista para los medios de comunicación, Milagros Valenzuela Flores, representante del colectivo Madres Buscadoras de México detalló que aunque sí hubo promesas y compromisos por parte de Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, del gobierno federal, para ayudar en las búsquedas, no se llegó a nada y no han recibido su ayuda.

**(Véase en link 37)**

**Categoría: Protección Civil**

**Tema: Mina El Pinabete**

**Frase:** “No hemos dejado de trabajar en achicar los pozos (en mina de Sabinas, Coahuila)”.

**Resultado: Verdadero**

A través de un comunicado de la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC), se aseguró que se sigue trabajando en el rescate de los mineros atrapados en la mina de carbón El Pinabete, en Sabinas, Coahuila.

**(Véase en links 38 y 39)**

**Categoría: Relaciones Exteriores**

**Tema: Cifras de mexicanos en EUA**

**Frase:** “40 millones de mexicanos que viven en Estados Unidos”.

**Resultado: Verdadero**

En 2018, la Current Population Survey (CPS) estimó que alrededor de 38.5 millones de personas residentes en Estados Unidos son de origen mexicano.

Para 2019 la Encuesta para la Comunidad Estadounidense reportó 37 millones de personas residentes de origen mexicano en la nación norteamericana.

**(Véase en links 40 y 41)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Cita de Paulo Freire**

**Frase:** “Paulo Freire decía: ‘La educación como práctica a la libertad’”.

**Resultado: Verdadero**

En 1965, Paulo Freire publicó la obra titulada ‘La educación como práctica a la libertad’, durante su exilio en Chile. Fue la primera de las grandes obras de Freire en la que criticó de forma implacable los sistemas tradicionales de educación, basados en modelos neoliberales y capitalistas.

**(Véase en link 42)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Nivel de aprobación presidencial**

**Frase:** “Ya nos acercamos a (Narendra) Modi (primer ministro de India), que está tremendo Modi, trae 75 de aprobación, pero el de Tepetitán, el de Macuspana, dicen los adversarios, expertos, intelectuales, el de Macuspana, 70. Con mucho orgullo de Tepetitán, Macuspana, Tabasco. Y así, son 22, y sólo seis aprueban”.

**Resultado: Engañoso**

De acuerdo a los datos del 24 al 30 de agosto del 2022 de Morning Consult, el presidente Andrés Manuel López Obrador sí tiene un 70% de aprobación, sin embargo, la gráfica

muestra que la desaprobación es de un 25% y quienes no saben o no tienen opinión es un 5%.

Se debe mencionar que para esta encuesta solo se les preguntó su punto de vista a dos mil 673 mexicanos (.002% del total de habitantes), pese a que en el país existen 126 millones 14 mil 24 habitantes, de acuerdo con los resultados del Censo de Población y Vivienda en su edición 2020.

Como ya se ha explicado en repetidas ocasiones, para evaluar la confiabilidad de un ejercicio de opinión, hay que considerar factores como el tamaño de la muestra, la metodología, el tipo de preguntas y quién paga su realización.

**(Véase en link 43)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** “Acuérdense de que hubo una reforma durante el gobierno de Zedillo al Poder Judicial”.

**Resultado: Verdadero**

El presidente Ernesto Zedillo, en cumplimiento de una promesa de campaña, envió al Senado de la República una iniciativa de reforma a varios artículos de la Constitución federal, en relación con el sistema de justicia.

La iniciativa fue rápidamente aprobada por ambas cámaras del Congreso y la mayoría de las legislaturas de los estados.

**(Véase en links 44 y 45)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** “Los Flores Magón deciden ir a hacer periodismo en contra de Porfirio Díaz desde Estados Unidos, porque allá los encarcelaban, y estuvieron mucho tiempo en la cárcel”.

**Resultado: Verdadero**

El artículo “Contra todo y contra todos. Los hermanos Flores Magón,” publicado en el portal del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México, relata que los hermanos Flores Magón llegaron a Estados Unidos el 3 de enero de 1904, y en noviembre del mismo año publicaron nuevamente desde Texas, el periódico Regeneración.

En noviembre de 1905, Ricardo Flores Magón fue encarcelado junto a Juan Sarabia, por el delito de libelo (escrito en que se calumnia o denigra a personas, ideas o instituciones).

Luego de la liberación de Flores Magón por dicho “acto ilegal”, se le vuelve a acusar en 1908 de conspiración y violación de las leyes de neutralidad y dos años después se le implicó de la destrucción de un edificio en Los Ángeles por sus “predicaciones anarquistas”.

El último arresto de Flores fue el 16 de marzo de 1918, debido a un manifiesto dirigido a los anarquistas del mundo que los estadounidenses consideraron una amenaza a la seguridad nacional y que violaba la Ley de espionaje de 1917.

**(Véase en links 46 y 47)**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Caso Ayotzinapa**

**Frase:** “La señora (Hillary) Clinton dice, porque estaba de jefa de Estado durante el gobierno del presidente (Barack) Obama, y declara de que, si ella fuese mexicana, no iba a descansar hasta saber el paradero de los jóvenes de Ayotzinapa y de hacer justicia”.

**Resultado: Engañoso**

En entrevista para un medio estadounidense en abril de 2016, la entonces precandidata presidencial demócrata, Hilary Clinton, comentó que era algo indignante (el caso de Ayotzinapa) y que, si ella estuviese en el gobierno mexicano, no descansaría hasta encontrar lo que pasó con esos 43 jóvenes.

“Es algo indignante. Si yo estuviera en el gobierno mexicano, no descansaría hasta descubrir lo que pasó con esos 42 (sic) jóvenes. Su secuestro fue una terrible violación de la ley”, señaló Clinton de forma textual.

Clinton no habló sobre un escenario hipotético en el que ella fuera ciudadana mexicana, sino como una posible autoridad gubernamental.

**(Véase en links 48 y 49)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Indicadores económicos**

**Frase:** “Los ingresos del gobierno son hasta ahora de 2.4 por ciento más que el año pasado en términos reales, este año la inversión foránea creció en 12 por ciento en comparación con el mismo periodo del año pasado”.

**Resultado: Engañoso**

La Secretaría de Economía publicó en un comunicado del 22 de agosto de 2022, una cifra preliminar de Inversión Extranjera Directa (IED) de 27 mil 511 millones de dólares durante el primer semestre de 2022.

Debido a esto, el primer semestre de 2022 superó la IED en un 12%, respecto al monto captado en el mismo periodo de 2021.

Por separado, la Secretaría de Hacienda informó que de enero a julio de 2022 los ingresos presupuestarios del sector público de México tuvieron un crecimiento real de 5.3%, al contrastarlos con los obtenidos en el mismo lapso de 2021.

**(Véase en links 50 y 58)**

## LINKS/FUENTES:

1. [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1405-09272016000200145&lang=es](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-09272016000200145&lang=es)
2. [https://mna.inah.gob.mx/docs/anales/GOMEZTlacatecolo\\_Diablo.pdf](https://mna.inah.gob.mx/docs/anales/GOMEZTlacatecolo_Diablo.pdf)
3. <https://www.ucronianahuatl.mx/sistema-hidraulico-en-palenque/>
4. [https://www.imss.gob.mx/prensa/archivo/202205/219#:~:text=%C2%B7%20AI%2030%20de%20abril%20de,tres%20por%20ciento\)%20son%20eventuales.](https://www.imss.gob.mx/prensa/archivo/202205/219#:~:text=%C2%B7%20AI%2030%20de%20abril%20de,tres%20por%20ciento)%20son%20eventuales.)
5. <http://www.diputados.gob.mx/bibliot/publica/inveyana/polint/cua2/evolucion.htm#:~:text=QUINTA%20REFORMA&text=Salinas%20de%20Gortari.-,%22Art%C3%ADculo%203o.,y%20la%20secundaria%20son%20obligatorias>
6. <https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/25/politica/la-huelga-de-la-unam-1999-2000/>
7. <https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/CPEUM.pdf>
8. <https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/35.pdf>
9. [https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/425706/Monitoreo\\_CONAFE\\_19\\_diciembre\\_2018.pdf](https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/425706/Monitoreo_CONAFE_19_diciembre_2018.pdf)
10. <https://pri-hidalgo.org.mx/miguel-angel-osorio-chong/>
11. <https://www.banxico.org.mx/billetes-y-monedas/francisco-i--madero-biograf.html>
12. <https://www.gob.mx/ejn/es/articulos/francisco-i-madero-1873-1913>
13. <https://www.cndh.org.mx/noticia/aniversario-del-nacimiento-de-francisco-i-madero-el-apostol-de-la-democracia>
14. <http://www.tfca.gob.mx/es/TFCA/cbEG>
15. <https://www.gob.mx/conamer/acciones-y-programas/equidad-de-genero?state=published>
16. <http://www.ordenjuridico.gob.mx/Documentos/Federal/html/wo13216.html>
17. <https://www.gob.mx/imta/articulos/el-agua-en-la-constitucion>
18. <http://www.conagua.gob.mx/CONAGUA07/Contenido/Documentos/Derechos%20y%20obligaciones%20de%20los%20usuarios.pdf>
19. <http://www.conagua.gob.mx/conagua07/contenido/documentos/TRIPTICODECRETO.pdf>
20. [https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/dof/CPEUM\\_ref\\_120\\_06ene92\\_ima.pdf](https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/dof/CPEUM_ref_120_06ene92_ima.pdf)
21. <https://biblioteca.itam.mx/estudios/123/000280263.pdf>
22. <https://imco.org.mx/inflacion-julio-de-2022/>
23. <https://www.banxico.org.mx/tipcamb/main.do?page=inf&idioma=sp>
24. <https://www.bancobase.com/sites/default/files/2022-08/Inflacion%20EUA%2007-22.pdf>
25. <https://verificado.com.mx/falso-refineria-dos-bocas-8-mil-millones-pesos/>
26. <https://www.gob.mx/presidencia/prensa/presidente-amlo-inaugura-refineria-dos-bocas-olmeca-es-un-sueno-convertido-en-realidad?idiom=es>
27. <https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/8/3609/5.pdf>
28. [https://www.cidob.org/biografias\\_de\\_lideres\\_politicos/america\\_del\\_norte/mexico/felipe\\_calderon\\_hinojosa](https://www.cidob.org/biografias_de_lideres_politicos/america_del_norte/mexico/felipe_calderon_hinojosa)
29. <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/38485/ModeloFortalecimientoMedicinaTradicional.pdf>
30. <https://www.gob.mx/imss/articulos/imss-bienestar-trayectoria-de-42-anos?idiom=es>
31. [https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5609040&fecha=28/12/2020](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5609040&fecha=28/12/2020)

32. [:https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/271975/Guerrero.pdf](https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/271975/Guerrero.pdf)
33. [https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2022/OtrTemEcon/END\\_UTIH\\_21.pdf](https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2022/OtrTemEcon/END_UTIH_21.pdf)
34. <https://verificado.com.mx/menos-homicidios-estados-con-un-solo-cartel/>
35. [https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&url=https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/CPEUM.pdf&ved=2ahUKEwjyZLazfb5AhUFg2oFHU06C68QFn\\_oECBcQAQ&usq=AOvVaw3T5rgDGgn2ppw7TPZMLmB1](https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&url=https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/CPEUM.pdf&ved=2ahUKEwjyZLazfb5AhUFg2oFHU06C68QFn_oECBcQAQ&usq=AOvVaw3T5rgDGgn2ppw7TPZMLmB1)
36. <https://pbs.twimg.com/media/FbmVAAXWAAI8QYh?format=jpg&name=medium>
37. <https://www.razon.com.mx/mexico/madres-buscadoras-denuncian-falta-compromiso-alejandro-encinas-478104>
38. [https://twitter.com/lualzua/status/1565489490847797250?ref\\_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E1565489490847797250%7Ctwgr%5Efb51047f95830fde8c8c439934f6cc3b76cd554c%7Ctwcon%5Es1 &ref\\_url=https%3A%2F%2Fwww.infobae.com%2Famerica%2Fmexico%2F2022%2F09%2F02%2Fel-rescate-no-lo-para-nadie-seguiran-buscando-a-mineros-atrapados-en-coahuila%2F](https://twitter.com/lualzua/status/1565489490847797250?ref_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E1565489490847797250%7Ctwgr%5Efb51047f95830fde8c8c439934f6cc3b76cd554c%7Ctwcon%5Es1 &ref_url=https%3A%2F%2Fwww.infobae.com%2Famerica%2Fmexico%2F2022%2F09%2F02%2Fel-rescate-no-lo-para-nadie-seguiran-buscando-a-mineros-atrapados-en-coahuila%2F)
39. <https://twitter.com/GobDeCoahuila/status/1557216635680800768>
40. <https://verificado.com.mx/supera-informacion-falsa-y-enganosa-a-la-verdadera-en-la-mananera/>
41. <https://data.census.gov/mdat/#/search?ds=ACSPUMS1Y2019&rv=HISP&wt=PWGTP>
42. [https://www.sigloxxieditores.com/libro/la-educacion-como-practica-de-la-libertad\\_17739/](https://www.sigloxxieditores.com/libro/la-educacion-como-practica-de-la-libertad_17739/)
43. <https://morningconsult.com/global-leader-approval/>
44. <https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/12/5856/10.pdf> (página 324)
45. <https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/10/4770/3.pdf>
46. [:https://www.inehrm.gob.mx/work/models/inehrm/Resource/640/1/images/Contra%20todo%20y%20contra%20todos-ARTICULO.pdf](https://www.inehrm.gob.mx/work/models/inehrm/Resource/640/1/images/Contra%20todo%20y%20contra%20todos-ARTICULO.pdf)
47. <https://www.jstor.org/stable/43823419>
48. <https://laopinion.com/2016/04/19/clinton-es-indignante-que-siga-sin-solucion-caso-ayotzinapa/>
49. <https://pvangels.com/news-mexico/178479/ayotzinapa-disappearance-case-remains-unresolved>
50. <https://www.gob.mx/se/articulos/mexico-registra-27-511-6-millones-de-dolares-de-ied-en-el-primer-semester-de-2022-312017>
51. [https://www.cndh.org.mx/noticia/abolicion-de-la-esclavitud#\\_ftn3](https://www.cndh.org.mx/noticia/abolicion-de-la-esclavitud#_ftn3)
52. <https://verificado.com.mx/presentan-numeros-errados-en-materia-de-seguridad/>
53. [https://www.inegi.org.mx/contenidos/programas/cnspf/2018/doc/cnspf\\_2018\\_resultados.pdf](https://www.inegi.org.mx/contenidos/programas/cnspf/2018/doc/cnspf_2018_resultados.pdf)
54. <https://www.gob.mx/presidencia/prensa/mas-de-80-de-la-poblacion-aprueba-desempeno-de-la-guardia-nacional-presidente?idiom=es>
55. <http://comunicacion.senado.gob.mx/index.php/informacion/comision-permanente/boletines-permanente/46-grupos-parlamentarios/boletin-de-prensa/2196-boletin-0113-bachillerato-obligatorio-reforma-historica-senado.html>
56. [https://repositorio.unam.mx/contenidos/desnutricion-y-seguridad-alimentaria-en-el-estado-de-guerrero-137731?c=B1Om47&d=true&q=\\*&i=1&v=1&t=search\\_0&as=0](https://repositorio.unam.mx/contenidos/desnutricion-y-seguridad-alimentaria-en-el-estado-de-guerrero-137731?c=B1Om47&d=true&q=*&i=1&v=1&t=search_0&as=0)

57. [https://www.coneval.org.mx/coordinacion/entidades/Documents/Informes de pobreza y evaluacion 2020 Documentos/Informe Guerrero 2020.pdf](https://www.coneval.org.mx/coordinacion/entidades/Documents/Informes_de_pobrez_a_y_evaluacion_2020_Documentos/Informe_Guerrero_2020.pdf)
58. <http://presto.hacienda.gob.mx/EstoporLayout/estadisticas.jsp>